

MÉXICO SA

Concesiones mineras=saqueo // Oro: españoles vs. corporativos // Cártel inmobiliario: cloaca panista

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

NUN PASAJE de la mañanera de ayer, el presidente López Obrador subrayó que mediante concesiones mineras otorgadas por los gobiernos neoliberales las empresas privadas obtuvieron, sólo de oro y plata, "como mil veces más de lo que se llevaron los españoles en los tres siglos de Colonia", y destacó que fue devastador el proceder de los corporativos sectoriales, en abierta complicidad con los tecnócratas. Como ejemplo, recordó la brutal explotación del Cerro de San Pedro, San Luis Potosí, donde un consorcio canadiense arrasó esa área y a la población respectiva.

RECORDÓ QUE EN el régimen neoliberal se otorgaron miles y miles de concesiones mineras, que amparaban la explotación de 120 millones de hectáreas. "Fue tanto el territorio concesionado para la explotación minera, que no acabarían de explotarlas en siglos, en milenios, porque estamos hablando de 60 por ciento del territorio nacional; es lo que concesionaron los gobiernos neoliberales. Nosotros lo que dijimos fue: no se entrega ninguna nueva concesión, y no lo hemos hecho". Pero no sólo se utilizaron para la obtención de oro, plata y más, sino para especular; se creó un mercado negro de concesiones, amén de que no pocos de los títulos otorgados se utilizaron para especular, como sucedió con los "contratos" para explotar petróleo tras la "reforma" de Peña Nieto (a estas alturas, 10 años después de su aprobación, sólo tres de los 110 beneficiados se dedican, aún en proporciones mínimas, a extraer petróleo; el resto, a especular). "Querían filete", dijo el mandatario, y muchos de los funcionarios que autorizaron esos permisos se fueron a trabajar a las empresas beneficiadas.

DE ESE ENORME territorio concesionado, los corporativos nacionales y foráneos obtuvieron y obtienen multimillonarios ingresos, sin beneficio alguno para el país. De hecho, la actividad privada en la explotación minera sólo ha depauperado las de por sí empobrecidas zonas, poblaciones y estados de las que extraen los metales, siempre con el aplauso –y una que otra coimade los gobiernos neoliberales.

DIJO LÓPEZ OBRADOR que sólo en oro y plata los corporativos han obtenido "como mil veces más de lo que se llevaron los españoles en los tres siglos de Colonia". Pues bien, el mandatario mexicano no está muy lejos de tener a la mano la cifra exacta, pero con la ayuda de la estadística histórica del Inegi se puede llegar al dato duro. Veamos.

EN LOS TRES siglos de coloniaje, los españoles extrajeron, y se llevaron a su país 182 toneladas de oro (las de plata suman muchas más, pero concretemos el análisis al metal áureo); en cambio, en 26 años de régimen neoliberal (de la ley minera de Carlos Salinas de Gortari, en 1992, al cierre del sexenio peñanietista, en 2018) los corporativos mineros nacionales y foráneos (con los canadienses a la cabeza) obtuvieron mil 363 toneladas, es decir, una diferencia cercana 750 por ciento, a favor, claro está, de la "modernización" (léase privatización).

EL SAQUEO HA sido brutal, y se han dado casos (como en el gobierno de Calderón) que si no fueran tan serios parecerían de chiste: el gobierno mexicano compró oro mexicano, extraído en territorio mexicano por mineros mexicanos ... a corporativos canadienses, con el fin de incrementar las reservas de ese metal. Una barbaridad.

PARADÓJICAMENTE -POR FALTA de

tiempo, desde luego— con Salinas de Gortari los corporativos mineros obtuvieron el "menor" volumen de oro mexicano (no hay que olvidar que la nueva Ley Minera se aprobó en 1992). A pesar de ellos, los barones se llevaron poco más de 36 toneladas. De ahí en adelante, la situación cambió para bien ... de las empresas privadas.

CON ZEDILLO, EL oro extraído sumó 146 toneladas (146 mil 298 kilogramos); con Fox, poco más de 148 toneladas; con Calderón 394 toneladas y con Peña Nieto, 637 toneladas.

DURANTE LOS TRES siglos de coloniaje, los españoles saquearon al país, con el oro por delante. Pero en el régimen neoliberal no fue necesario imperio, corona y conquista: arrasó.

Las rebanadas del pastel

TIENE RAZÓN SANTIAGO Creel: si continúan las investigaciones de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX sobre el cártel inmobiliario en la alcaldía Benito Juárez, no cabe duda de que "nos tocan a todos" ... Para demostrar que sí se dedica a lo que dice, Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad bien haría en utilizar tiempo y esfuerzo a investigar a fondo y documentar las corruptelas, que no son pocas, de, por ejemplo, Claudio X. González Laporte, papá del junior. Lo demás es puro cobre.

Twitter: @cafevega cfvmexico_sa@hotmail.com